

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local
01 de diciembre del 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

México está de pie

AMLO, ES MOMENTO DE RECONSIDERAR

A dos años del Gobierno de México, que encabeza ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, hay gente que quisiera ver al país de cabeza, incendiado, anhelando que le vaya mal. Afortunadamente no es así. En todo caso, habrá que reconocer que hay una serie de dificultades que el Presidente no ha logrado resolver y, otras, que por malas decisiones se agudizaron. Pero México está de pie.

¡México está de pie!
A dos años del Gobierno de México, creo, que con todo y la pandemia del Covid-19, el presidente deberá reconsiderar en algunas decisiones erróneas que él (AMLO) y sus colaboradores han tomado y que, no han resultado para bien del país. Aun con esto, se avanza, lento, per se avanza.

¡México está de pie!
A dos años del Gobierno de México, creo, que LÓPEZ OBRADOR quiere cambiar el estado de cosas que en el pasado fue un insulto para los mexicanos (as) y pocos se atrevían a decirlo. Optaron por el silencio. Insisto, el presidente debe comenzar a reconsiderar y rectificar algunas decisiones.

¡México está de pie!
MÉXICO, EL PAÍS DE LOS EXPERTOS
A dos años del Gobierno de México, decir que todo está mal o que todo está bien en México no tienen sentido. Como ya consignamos líneas arriba hay problemas, pero me parece que también aciertos. De pronto, el 1 de diciembre de 2018, el país amaneció con un montón de expertos (as) en todo: seguridad, empleo, salud pública, turismo, economía, energéticos y educación, etc.

¡México está de pie!
A dos años del Gobierno de México, ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR debe darse tiempos para aceptar que en la administración federal es compleja y debe aceptar las sugerencias de quien sí sabe de políticas públicas, sin renunciar a la esencia de la Cuarta Transformación.

¡México está de pie!
A dos años del Gobierno de México y de la Cuarta Transformación debería hacer un alto en el camino para reflexionar en todo lo que no se ha hecho bien y, fortalecer los casos de éxito.

¡México está de pie!
LA REVERSA TAMBIÉN ES CAMBIO
A dos años del Gobierno de México, el presidente de la República, LÓPEZ OBRADOR con todo y que tenga otros datos tiene tiempo para reconsiderar en las políticas públicas de las áreas de la administración pública federal, sin renunciar, a su estrategia prioritaria de combatir la corrupción.

¡México está de pie!
A dos años del Gobierno de México, habrá que reflexionar en cómo se más eficiente y eficaz en materia de inseguridad, en la generación de empleo, en la reactivación económica, en mejorar el sistema de salud en tiempos de la pandemia del Covid-19 y en todos los sectores productivos.

¡México está de pie!
A dos años del Gobierno de México podríamos decir tantas cosas, a favor, en contra y créame que no terminaríamos. En conclusión, México transita por momento complicados y la sociedad debemos hacer nuestra parte para contribuir a un mejor país, en tanto que, el gobierno de la 4T deberá hacer la suya. Los tiempos de prueba y error ya pasaron.

¡México está de pie!

Email: gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx
Facebook: [gerardo.deavilagonzalez](https://www.facebook.com/gerardo.deavilagonzalez)
Twitter: @gerardosolzac



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Ley del ISSSTEZAC

ISSSTEZAC.- Y mientras se cumple la amenaza de la diputada Alma Gloria Dávila Luévano, de presentar una iniciativa de reforma a la Ley del ISSSTEZAC, la dirección general del organismo emitió ya la convocatoria para llevar a cabo los foros donde se presentará a los trabajadores sindicalizados los resultados del estudio actuarial.

CONVOCATORIA.- La emisión de la convocatoria es con el objetivo de promover la participación organizada de las y los derechohabientes en la búsqueda de alternativas para el rescate del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado de Zacatecas (ISSSTEZAC), y en atención a la solicitud presentada por parte de los secretarios generales de la Sección S8 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Oscar Castruita Hernández; del Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Estado, Municipios y Organismos Paraestatales (Sutsemop), Miguel Ángel de Jesús Toribio Bañuelos; y del Sindicato Independiente de Trabajadores de Telesecundarias en el Estado de Zacatecas (SITTEZ), Jaime Delgadillo

REFORMA.- Con ello, se realizan foros informativos y de consulta con los agremiados, y de los cuales saldría un planteamiento de alternativa de reforma para su rescate.

VIRTUAL.- Los foros se desarrollan de manera virtual a través de la plataforma Zoom, debido a la pandemia del coronavirus Covid-19, para evitar contagios entre los derechohabientes.

PARTICIPANTES.- Podrán participar afiliados a la Sección 58 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Único de Trabajadores al Servicio del Estado, Municipios y Organismos Paraestatales (Sutsemop), y del Independiente de Trabajadores de Telesecundarias en el Estado de Zacatecas (SITTEZ) que sean derechohabientes del ISSSTEZAC.

ENLACES.- Los enlaces para la asistencia a los foros virtuales, serán difundidos con apoyo de cada uno de los Comités Ejecutivos de los Sindicatos participantes.

FECHAS.- Las fechas de realización serán de acuerdo a un calendario establecido, ya pasaron la del viernes 27 y el lunes 30 de noviembre, y faltan otros a desarrollarse el martes, miércoles, jueves y viernes de la presente semana.

DINÁMICA.- la dinámica de los Foros es una exposición de la situación actual del Instituto, identificación de variables actuariales y alternativas de solución a cargo de Valuaciones Actuariales del Norte, posteriormente, se llevará a cabo una sesión de deliberación, preguntas y respuestas por parte de los participantes.

RECOPILACIÓN.- Cada uno de los foros será conducido por un moderador designado por el Instituto y contará con dos relatores quienes recopilarán las propuestas vertidas en el Foro.

PROPUESTAS.- Para el envío y recepción formal de propuestas administrativas o normativas para el rescate del ISSSTEZAC, será bajo los siguientes características y modalidades: temática (estructura de Gobierno, esquema de prestaciones y viabilidad, su estructura administrativa, mecanismos de transparencia, rendición de cuentas y combate a la corrupción).

REVISIÓN.- Las propuestas recibidas serán revisadas y analizadas por un grupo técnico conformado por dos representantes del Instituto, un representante del despacho actuarial, y un representante designado por los secretarios generales de los Sindicatos afiliados al ISSSTEZAC, con la finalidad de revisar su viabilidad, pertinencia y congruencia e integrarlas, las que así lo fueran, a una propuesta que será puesta a consideración e la Junta Directiva del ISSSTEZAC.

mail: jjesusca@elsoldezacatecas.com.mx
twitter: @juan_jcastro



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Primer tercio de la cuarta transformación

Justamente hoy hace dos años ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR asumió la Presidencia de la República, tras la avasallante e histórica victoria electoral, y es hora que lo vemos metido en la lucha por conservar el poder, se muestra preocupado sobre los avances opositores y desde Baja California lanzó desafíos que rompen su compromiso de no intervenir o interferir en el proceso electoral.

Las fuerzas progresistas vencerán al partido conservador en 2021, innegable opinión electoral. Los conservadores se reagrupan para regresar al régimen de corrupción y recuperar el manejo faccioso del presupuesto, se ve que la alianza PAN-PRI le inquieta. Pero, se van a respetar las expresiones y el derecho a disentir, pero "vamos a defender la transformación que México necesita y no vamos a permitir fácilmente que haya retroceso, no queremos que regrese el régimen de corrupción, de injusticias, de privilegios;" y adelantó que su movimiento (Morena) ganará las elecciones del 6 de junio y la revocación de mandato en 2022. Otra versión electoral.

El Presidente hace más que evidente el liderazgo en su partido, porque como dice el verde MANUEL VELASCO, "Morena vale cero sin LÓPEZ OBRADOR", lo que más se confirma con el desbarajuste y divisiones internas en los estados, en la disputa por las candidaturas a gobernador y diputados federales, de manera que si antes, como al Presidente le encanta hablar y criticar todo lo anterior o sexenios pasados, se decía que "había que salvar al PRD de los perredistas", hoy aplica en Morena, hay que salvar al Morena de los morenistas, y en eso el hombre parece concentrado sin mucho éxito, porque las turbulencias arrecian y para no ir tan lejos, hay que verlas aquí, en cómo se las gastan para aniquilarse, LUIS MEDINA, ULISES MEJÍA y JOSÉ NARRO contra DAVID MONREAL y de éste contra los tres, también aspirantes a la candidatura a gobernador.

Y esas batallas fratricidas están en todos los horizontes para poner en riesgo el proyecto presidencial de la Cuarta Transformación, y otra opinión que ilustra extremas diferencias internas es PORFIRIO MUÑOZ LEDO, quien afirma que Morena en el poder "es un partido de podredumbre y corrupción;" hace lo contrario a lo que dicta la guía ética que difunde el Presidente LÓPEZ OBRADOR. Así de sencillo, así están las cosas y los asuntos del partido del Presidente, en el climax de las contiendas internas, de las que van a salir quebrados y más lastimados, al menos que el líder máximo se ponga más enérgico y contundente con llamado al avenimiento, conciliación o sobrevivirá la reducción de los espacios de poder o una derrota ante "los partidos de la corrupción y los privilegios".

POR LO PRONTO, PARA ZACATECAS

Han sido dos años de castigo presupuestal y este último del quinquenio de ALEJANDRO TELLO, pinta igual porque no hay expectativas claras de respaldo del gobierno federal. Sin embargo y sin duda, algo ha cambiado en el país, pero no es la transformación que a todos los mexicanos les fue ofrecida, la gente está entre la confianza y las dudas y, aunque la credibilidad en el Presidente se mantiene estable, es innegable que ha perdido imagen, impotente ante la pandemia, la economía e inseguridad, sufre gradual deterioro. No le preocupa que empresarios y economistas lo reprobren por estos dos años de gobierno, y si le preocupa que el pueblo bueno y sabio deje de confiar en él.



Paco Carlos Infante

Bienvenido diciembre

Hoy martes 1 de diciembre de 2020, nos invita a la reflexión, nos disponemos a vivir uno de los meses más hermosos del año, pero bajo la salvedad que nos toca vivir un año como ningún otro por la cuestión de la pandemia y la muerte de muchas personas conocidas, amigos y familiares.

Diciembre es un mes que evoca esperanza, precisamente por el nacimiento y la llegada del niño Jesús y todo lo que implica estas celebraciones (Día de la Virgen de la Guadalupe, Posadas, Fin de año, Día de Reyes). Este año es y será diferente en todos los sentidos, pues nos cambió la forma de ver la vida, las predicciones en cuanto a contagios son devastadoras.

La diócesis de Zacatecas en la representación de Don Sigifredo Noriega Barceló Obispo de esta entidad, nos invita a través de las redes sociales a recibir a la Virgen de Guadalupe para celebrar de manera diferente desde la casa, exhorta a conmemorar desde nuestros hogares a que allí se convierta en santuario por la situación extraordinaria que estamos viendo.

Desde la Arquidiócesis de la CDMX se hace un llamado a los feligreses a que no se podrá visitar el santuario mariano y que por nuestra propia seguridad se exhorta a que no se lleven a cabo peregrinaciones a pie, y/o en bicicletas, es difícil imaginar un 12 de diciembre sin procesiones, sin personas con ofrendas para llevar a la Virgen de Guadalupe.

México conmemora a la Guadalupeana, sin lugar a dudas lo haremos desde la casa, aunque conociendo la idiosincrasia dudo que la autoridad pueda contener el impacto y las consecuencias que este día puede tener por las medidas de sanidad que pueden no ser acatadas con resultados catastróficos.

México crisol de diversas celebraciones, de mestizaje, de identidad, pero no solamente en el cerro del Tepeyac se festeja a la Virgen de Guadalupe, sino en tantísimos lugares del país, calles, fabricas, rutas de camiones urbanos, en casas podemos ver como se le rinde culto a la Morenita del Tepeyac, así como también se le oficia una Santa Misa en su honor, las reli-

quias (banquete para las personas que se dan cita en el lugar no puede faltar) los mariachis hacen acto de presencia con las tradicionales mañanitas, los cohetes alumbran el cielo, se reza el rosario y la gente se pasa toda la noche del día 11 de diciembre acompañando a la Guadalupeana.

Nos dispones a celebrar desde nuestras casas, para todos los que somos creyentes el 489 aniversario de las apariciones de la Virgen de Guadalupe, ojalá atendamos las recomendaciones sanitarias de lo contrario la cuesta de enero ya de por si catastrófica, será también de muertes.

Doctor.

Profesor de la Unidad Académica de Derecho de la UAZ.



Diego Gutiérrez Soto

Instituciones Electorales a debate: 2021 en la mira

El pasado 28 de noviembre la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) presentó una denuncia en contra del magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) José Luis Vargas Valdez. La denuncia se sustenta en probables irregularidades con relación a su ingreso como servidor público y sus gastos personales, se dice que se estima una desproporción entre estos de 16.7 millones de pesos.

Vargas asumió su cargo de presidente el pasado 3 de noviembre de 2020 (elegido por sus pares) y su trayectoria ha sido polémica a lo largo de su función como magistrado. Es verdad que la función electoral siempre genera opiniones divergentes, y en fechas recientes Vargas tuvo un papel importante por la elaboración de proyectos polémicos, como aquél que confirmó la negativa de registro de la organización política "México Libre" de Margarita Zavala como partido político. Tras la denuncia en su contra, queda claro

que hay mucho en juego en el corto plazo en miras a las elecciones de 2021.

El proceso electoral 2021 ha iniciado, el más grande de la historia de este país, con elecciones concurrentes en que se renovará no sólo la Cámara de Diputados, sino que se elegirán Gubernaturas en 15 Estados y se renovarán Congresos Locales y Ayuntamientos. Al arranque de los procesos internos se acercan fechas altamente competitivas en las que se advierten múltiples impugnaciones. En este sentido, la máxima autoridad electoral del país -el TEPJF- tendrá que resolver en última instancia, todas aquellas que involucren violaciones constitucionales, por lo que será de nueva cuenta el fiel de la balanza en la justicia electoral, por lo que su nivel de legitimidad resulta fundamental.

Si bien es cierto que en México, al igual que en otras partes del mundo, existe una tendencia por atacar al "arbitro" en la contienda electoral como parte de campañas de deslegitimación y descalificación. Resulta indispensable para la ciudadanía la aclaración y resolución de cualquier tipo de señalamiento con relación a los funcionarios que tienen el altísimo encargo de velar por los principios constitucionales y legales de que tutelan la democracia.

El desencanto/desilusión por la política y la democracia no es nada nuevo, existe una clara brecha entre la confianza del ciudadano, las instituciones públicas y sus representantes. Para cambiar este paradigma es claro que necesitamos que las instituciones y los servidores públicos se encuentren "limpios" y que sean capaces de resistir el escrutinio del ojo público. Nuestro país merece un proceso electoral 2021 auténtico, lejos de toda sospecha



El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

Quieren topar pensiones del Issstezac a 10 salarios mínimos

Cada año, uno de los principales problemas para Gobierno del Estado es el Issstezac. Así lo ha sido para **Tello** y lo será para quien lo releve en el cargo en 2021. Según informes de la Subsecretaría de Egresos, a cargo de **Gaby Basurto**, claramente el Issstezac es un riesgo para las finanzas públicas. El instituto



ALEJANDRO TELLO, gobernador.

que dirige **Marco Vinicio Flores** tiene 20 mil 252 afiliados activos y 4 mil 244 pensionados. A como van las cosas anticipan que al cierre del quinquenio el déficit será de 700 millones de pesos. La pirámide se está acabando. Por eso, entre las soluciones que se han planteado es reformar la ley Issstezac para topar las pensiones a 10 salarios mínimos, unos 36 mil pesos mensuales. También se sugiere homologar la ley del instituto con la del IMSS y eliminar las prestaciones que están duplicadas con la dependencia federal. **Marcelino Rodarte** y los profes grilleros están de acuerdo con ponerle un freno a las pensiones doradas, aunque ellos proponían de límite hasta 15 salarios mínimos. De la élite de pensionados **Eugenio Saénz** y **Fausto Rodríguez** ya son leyendas al acercarse a los 90 mil mensuales.

Aracely al PRI

Luego del premio para **Eva Verónica Hernández**, que fue el Instituto Tecnológico Superior de Jerez, para la Secretaría del PRI tomaron en cuenta a **Aracely Guerrero**. Ayer mismo rindió protesta, como parte de la nueva alineación con la que quieren triunfar en 2021. Pero no todo es optimismo y unidad en el partido. Hace unos días la funcionaria del DIF, **Flor González**, tuvo un pleito con compañeros del partido en Guadalupe. El regidor **Gerardo Casanova** le habría negado el acceso a una reunión. También hay grillas por la encuesta aquella que ganó **El Antorcho Ávila** en Guadalupe, y en la que supuestamente faltarían datos fiscales y de contabilidad, respecto al pago que se hizo por el estudio.

El fiscal va a Fresnillo

Francisco Murillo, titular de la Fiscalía, ya fue con los diputados para explicar los avances en el caso del asesinato de una menor, que indignó a Fresnillo. Los diputados **Navidad Rayas** y **Lalo Rodríguez** pidieron que esa sesión no se hiciera pública, derivado de peticiones de la familia. Luego de esa reunión, Murillo acordó que estará hoy en Fresnillo para tratar temas sobre el combate a la inseguridad. Se reunirá con los diputados **Héctor Menchaca** y **Raúl Ulloa**, además del presidente **Saúl Monreal**, quien ha hecho fuertes exigencias para que no haya impunidad. Todo mundo tiene claro que los asuntos de impartición de justicia son, junto con el tema del Coronavirus, la prioridad de los gobiernos. Por eso la Fiscalía tendría un aumento presupuestal para el próximo año. De 652 millones subiría a 711.6 millones.

El paquete económico

Llegó el proyecto de paquete económico para el 2021 al Congreso del estado. Serían 30 mil 226 millones lo que se contempla de presupuesto. El Poder Judicial, que preside **Arturo Nahle**, ejercería 585.2 millones de pesos; el Ejecutivo, a cargo de **Tello**, 20 mil 801 millones de pesos; los organismos autónomos tendrían 3 mil 350 millones de pesos, mientras que el Legislativo asignarían 472.6 millones de pesos. A los municipios se les destinarían 5 mil 17 millones. Esas proyecciones representarían una reducción al Ejecutivo en comparación con lo que le habían aprobado el año pasado y que si llegaba a los 21 mil millones.

Que ya lo resuelva

De las obras que **Jorge**

Luis Pedroza de la Secop tiene tiradas, una de las más sensibles es la carretera a El Cargadero, en Jerez. La ineficiencia del funcionario comienza a preocuparle a los priistas del municipio. El problema de Pedroza ya compete a su equipo de jurídicos, pero parece que no dan una.



JORGE LUIS PEDROZA, secretario de Obras Públicas.

Además, ya no está con él **Ramiro Piedra**, pues fue reasignado a la Secretaría de la Función Pública. Aunque se sabe que un contratista dejó tirada la obra, si Pedroza no lo resuelve el asunto, los malos resultados que pudiera tener el partido se los pueden achacar.

Grillas

Como era natural, las medidas de restricción del gobierno de Tello para frenar los contagios del Covid-19 generaron reclamos de representantes de la iniciativa privada. Y no faltarán los de **Roberto Rosales**, en representación de salones de fiestas; de los gimnasios, donde anda metido **Julio Nava**; y **Cuauhtémoc Calderón**, que no representa propiamente a los restauranteros. La OMS pidió que el país por fin tomara en serio el problema de la pandemia. Y se espera que con las medidas de restricción en verdad bajen los contagios, o habrá sido en vano. Lo que algunos criticaron fueron los adornos navideños, que si la intención es promover el confinamiento, ¿para qué los ponen?

Runrunazos

Ante las especulaciones por la disposición de paridad de género en las gubernaturas, en el PRD, supuestamente tendrían ubicada a **María de la Luz Domínguez**, presidenta de Derechos Humanos, como un plan B, si no se dieran alianzas. *** Hacía tiempo que un presidente en Fresnillo no se interesaba tanto en la educación. **Saúl Monreal** está muy interesado en que la infraestructura de la UAZ y otras opciones de educación superior crezcan en El Mineral. Una de sus apuestas sería el apoyo especial que tendría si su amigo **Rubén Ibarra** gana la rectoría en 2021.

Solidaridad estudiantil

Huberto Meléndez Martínez* 

A María Esther y José Luis Aguilar, colegas de Tamaulipas. Ejemplo de fraternidad intencionada

Recuerde usted, amable lector, cuando por alguna razón en su vida tuvo que andar con zapatos de una talla menor a la suya. Es lastimosamente incómodo. Un joven estudiante, por una necesidad escolar tuvo que calzar un par de tenis demasiado ajustados para jugar un partido de fútbol. Noventa minutos en los que su desempeño no fue el óptimo. Terminó con las plantas de los pies acalambradas y un dolor agudo en las puntas de los dedos.

Pero se sentía contento porque con esa intervención, había logrado registrar una calificación aprobatoria en la clase de Educación Física. El promedio de puntajes le daba suficiente para seguir disfrutando de una beca económica con la cual solventaba principalmente los gastos de hospedaje y alimentos para cursar la carrera.

Aquella fue la última alternativa que el Mtro. Manuel García Ortiz, había ofertado a los alumnos con rezago en sus promedios:

para aprobar el semestre debían participar en un encuentro de fútbol y decidió aprovechar esa Oportunidad de oro.

Aparentemente era una forma demasiado flexible, salvo que aquellos estudiantes tenían grandes carencias materiales.

La mayoría de ellos subsistían del ingreso obtenido por la beca escolar, la cual recibían en dos partes durante el año, una antes de las vacaciones de diciembre y la otra en el mes de abril. Era entonces cuando adquirirían también calzado y algún cambio de ropa. La suspensión de ese estímulo significaba truncar sus estudios

Parte importante de aquel mérito fue la colaboración de una jovial quinceañera, discípula, quien había notado en el semblante del muchacho un gesto de preocupación inusual en su personalidad carismática, cuando aquel guardaba en su corazón la angustia de verse reprobado en esa asignatura, con las concebidas consecuencias.

Su problema se circunscribía a la falta de calzado deportivo para jugar ese partido... así de cruel era su realidad económica.

Al enterarse de esa dificultad, la muchacha generosamente ofreció prestarle su calzado y él, aferrándose a la última

esperanza, aguantando la vergüenza, rápido se los puso y entró a jugar.

Ella quedó entre el público echando porras a los jugadores en la orilla de la cancha, donde se había instalado un ambiente de alegría, aquella tarde del mes de las tolvaneras.

Aún se acuerda que veía emocionada el partido, mientras intentaba mantener a salvo sus pies descalzos, colocarse bajo la sombra de un mezquite sentía frío el suelo; permanecer bajo el sol, era abrasador.

Vive en deuda y gratitud eterna con su compañera, por aquella noble muestra de solidaridad.

En el medio escolar se habla de problemas como el bullying, la deserción, reprobación, discriminación, riñas, segregación, entre otros., lo cual evidentemente sucede y ocupa atención expreso por parte del colectivo escolar, pero en ese mismo contexto acontecen situaciones alentadoras como relaciones de colaboración, empatía y apoyo entre el estudiantado.

Así como se generan climas hostiles, también se construyen ambientes de fraternidad y ayuda entre los alumnos.

* *Director de Educación Básica Federalizada*

SEMÁFORO ROJO // POR WUISHO



Diciembre 1, 2018- diciembre 1, 2020

Eduardo Ruiz-Healy* 

El presidente Andrés Manuel López Obrador asumió su cargo hace justamente dos años.

Comparemos algunos números para ver cómo ha marchado la economía desde el 1 diciembre de 2018 hasta los datos más recientes del lunes 20 de noviembre de este año.

1. Tipo de Cambio (FIX): 20.2346 a 20.1398. El peso ha ganado 0.0948 o 0.47%.

2. Tasa de Interés Interbancaria a un día: 8.00% a 4.25%. Abajo 350 puntos base.

3. Tasa de Rendimiento CETES a 28 días: 8.0% a 4.28%. Abajo 3.72134 puntos porcentuales o 7.1%.

4. Índice de Precios y Cotizaciones de la BMV: 42,081.78 a 41,778.68. Abajo 303.10 puntos o 0.72%.

5. Inflación general anual: 4.83% en 2018 a 4.09% en octubre de 2019. Abajo 1.81 puntos porcentuales o 37.5%.

6. Tasa de desocupación.

3.6% a 4.7%. Arriba 1.1 puntos o 30.6%.

7. Tasa de informalidad laboral: 56.6% a 56.0%. Abajo 0.6 de punto porcentual.

8. Empleos registrados ante el IMSS. 20, 070, 365 a 19, 902, 833. Abajo 167 532 o 0.83%.

9. Indicadores de Confianza Empresarial (ICE):

a. Manufacturero: 49.2 a 41.5. Abajo 7.7;

b. Construcción: 48.3 a 42.3. Abajo 6.0;

c. Comercio: 49.5 a 42.6. Abajo 6.9.

10. Indicador de Confianza del Consumidor: 43.8 a 37.6. Abajo 6.2.

a. Situación económica esperada de los miembros del hogar dentro de 12 meses, respecto a la actual: 58.0 a 53.6. Abajo 4.4;

b. Situación económica del país dentro de 12 meses, respecto a la actual: 55.8 a 45.2. Abajo 10.6.

En lo que a la seguridad se refiere, los números son

estos al comparar los primeros 10 meses de 2020 vs. primeros 10 meses de 2018.

1. Homicidios:

a. Totales: 36, 714 a 35, 990. Abajo 724 o 2.0%;

b. Dolosos: 24, 252 a 24, 287. Arriba 35 o 0.14%;

c. Culposos: 12, 462 a 11, 703. Abajo 759 o 6.1%.

2. Lesiones dolosas: 123, 240 a 120, 880. Abajo 2360 o 12.91%.

3. Femicidios: 722 a 777. Arriba 55 o 7.62%.

4. Secuestros: 1, 085 a 706. Abajo 379 o 34.8%.

5. Abusos sexuales: 15, 841 a 18, 797. Arriba 2956 o 18.7%.

6. Acosos sexuales: 2, 273 a 4, 712. Arriba 2439 o 107.3%.

7. Violaciones simples: 10, 548 a 10, 389. Abajo 159 o 1.5%.

8. Robos: a. Totales: 641, 362 a 506, 399. Abajo 134 963 o 21.0%;

* Twitter: @ruizhealy

¿Y los resultados?

Marcelo Torres Cofiño*

Están por cumplirse dos años de que Andrés Manuel López Obrador asumió la Presidencia de la República y los resultados positivos que ofreció durante su campaña -y que sigue ofreciendo desde el atril de las mañaneras- siguen brillando por su ausencia.

Cierto, este 2020 ha sido un año por demás complicado.

Pero, aunque pudiera utilizarlo de excusa para justificar el derrumbe económico (que ya comenzaba en 2019), no le alcanza para dar cuenta de otros fracasos como el que tiene en materia seguridad pública.

Si el ritmo de homicidios dolosos en México se sostiene -y, en verdad, no se ve cómo eso no vaya a suceder- una vez más se romperá récord este año, con una cifra similar, pero superior, a la del 2019: 35 mil 588 víctimas. Aunque hay quien calcula que el número rondará los 40 mil asesinatos.

A octubre pasado, tras 22 meses de su gestión, han ocurrido 68 mil 649 homicidios dolosos.

Con el mismo número de meses con Calderón hubo 23 mil 250 y con Peña Nieto 34 mil 71. Si se mantienen las cosas como van, el año que viene se habrán superado todos los

homicidios ocurridos durante el sexenio de Felipe Calderón. Así de grave está la situación. El problema es que 48 meses no han bastado para definir por fin una estrategia.

En Seguridad, como en la mayoría de los temas importantes para el país, el gobierno federal sigue yendo a la deriva, demostrando un día sí y otro también, que una cosa es señalar siendo oposición y otra muy distinta es gobernar al país.

¿Alguien recuerda que, según el presidente bastaba con hablar con las mamás de los delincuentes para acabar con la guerra?

¿No fue López Obrador a hacer lo propio con la mismísima madre de Ovidio Guzmán?

¿Dónde están los resultados? Hace 727 días que es presidente, pero López Obrador sigue actuando como si siguiera en campaña, a punta de puras promesas. Los mexicanos llevamos dos años esperando que, todo cuanto nos ofreció, se cumpla.

En cambio, cada día, lo que tenemos son nuevas promesas. La única diferencia es que, de diciembre de 2018 a la fecha, también tenemos un montón de excusas y pretextos para no cumplir.

*Central de Colaboraciones Solidarias

Ciencia y compasión

Gerardo Luna Tumoine* 

Hoy todas las religiones transmiten un mensaje de compasión y subrayan la importancia de la calidez, la tolerancia, la satisfacción y la autodisciplina. Muchas religiones creen en un Dios creador y de que como hijos de ese Dios, todos los seres humanos somos hermanos y hermanas.

Los científicos han observado que los seres humanos somos animales sociales con un fuerte sentido de preocupación por nuestra comunidad, porque nuestra propia supervivencia depende del bienestar de la comunidad. Cuidar del bienestar es una de las mejores maneras de satisfacer nuestro propio interés. Los científicos están prestando más atención a las técnicas para desarrollar la paz mental. Un aspecto clave es entender que son los obstáculos internos, las emociones destructivas como la ira, las que perturban nuestra

paz mental. Cuando surge la ira, la paz interior desaparece. Sin embargo, el antídoto para la ira es la compasión, por ello debemos adoptar un enfoque lógico e investigativo, lo que concuerda con la actitud científica, porque la ciencia está comenzando a registrar un interés en el funcionamiento de la mente y las emociones.

Nos enfrentamos a muchos problemas derivados de la ira, la envidia y el miedo, y se emplea nuestra inteligencia para desarrollar armas, que son una amenaza para la paz. Sin embargo, cada vez más personas apoyan las iniciativas no sólo para eliminar las armas nucleares, sino para lograr una completa desmilitarización mundial. La gente valora y aprecia la perspectiva de la paz mundial, pero nada saldrá de ella a menos que nosotros, como individuos, desarrollemos la paz mental en nuestro

interior.

El entrenamiento para lograr la paz mental debe ser parte de nuestra educación y necesitamos un código de higiene física, debe haber una práctica correspondiente de higiene emocional. Esto incluiría la comprensión de que la compasión contrarresta activamente la ira y el miedo.

La calidad de nuestras acciones depende de nuestra motivación, no tanto de si la acción en sí es suave o contundente. Si la motivación es positiva y compasiva, la acción que sigue será beneficiosa. Cuando estamos enojados, el objeto de nuestra ira parece ser absolutamente negativo. Sin embargo, podemos contrarrestarlo reflexionando en que nada existe independientemente tal y como aparece.

*gerardolunadar2013@gmail.com

A PUNTO DE ESTALLAR// POR MO RADA



Mo Rada

Otra semana más de limitaciones para el desempeño humano de los pobladores de muchas partes del mundo, entre los que figura nuestro país, resulta evidente lo diferente que los ciudadanos muestran sus particularidades y aunque muy buena parte de la población hace lo necesario para mantenerse dentro de las recomendaciones que el gobierno en sus tres niveles y sus instituciones del sector salud se han esforzado en proponer como acciones necesarias para disminuir los estragos que ha causado esta calamidad; por decirlo de un modo amable, se ha tratado de rescatar lo mejorcito y por la buena, de los valores que identifican y dan cohesión a una nación, a esta; aunque por otro lado, resulta lamentable seguir comprobando que la civildad no es el punto fuerte de la sociedad. Siempre se está presto para exigir derechos no siempre ganados en buena ley y se renuncia de antemano a muchas responsabilidades, cualesquiera que estas sean, simplemente porque no da la regalada gana, porque se exige la libertad de manifestación o porque lo que le ocurra al vecino no es de la incumbencia particular de

La Utopía en el Hogar (36) La mala educación

JORGE HUMBERTO DE HARO DUARTE

esta clase de personajes o porque, desgraciadamente estas personas no recibieron una instrucción adecuada para aprender a comportarse adaptativamente dentro de los diversos conglomerados de la sociedad.

En todos los casos antes mencionados, permea la falta de entrenamiento de buena parte de la colectividad para aprender e incorporar a su repertorio las habilidades necesarias para sobrevivir con congruencia dentro de los patrones que marca el rumbo del país, en lugar de que la sociedad en su conjunto demuestre que está habilitada para autorregularse dentro de esquemas de disciplina necesarios para que las tareas colectivas e individuales se desempeñen en modelos de convivencia armónicamente ideales. Por desgracia, la realidad muestra su

brutal característica, hace falta la educación necesaria e indispensable para lograr el sueño largamente acariciado, un país en desarrollo, en condiciones igualitarias y en armonía colectiva permanente... Es decir, en paz. Sin ella no hay manera de intentar ningún presente medianamente confiable que sienta las bases para el diseño de un futuro promisorio.

No hace falta seguir citando tanta pobreza en las características de la ciudadanía para seguir afirmando que la única forma de salir avante en la difícil tarea de sacar al buey de la barranca, si no es a través de la definición de las características del ciudadano ideal dentro de la sociedad ideal y trabajar a marchas forzadas, primero, para la erradicación de tantos malos hábitos que

en nada abonan a la coexistencia, haciendo parecer que solo se está preparado para escapar a los escenarios atroces que día con día llenan los espacios noticiosos y ante lo difícil de tal realidad, se prefiere la autoflagelación y el fatalismo para justificar la falta de reserva intelectual e inteligencia para solucionar cualquier problema.

Mientras no se eliminen tantas taras sociales que se han venido acumulando a lo largo de los siglos, justificadas con cualquier pretexto, al tiempo que la incapacidad propositiva conduce a callejones sin salida y en su expresión de mea culpa inventa salidas basadas en principios religiosos, en fatalidades históricas, en dependencias externas de todo tipo y sobre todo el muy cómodo estado de confort que proporcionan las ciencias mentalistas y otras de pragmatismo extremo que justifican la renuncia a la búsqueda de la excelencia de una comunidad en desarrollo, con las pobres explicaciones que surgen de las insatisfacciones e inconformidades individuales.

Es decir, ya es hora de terminar con el imperio de la mala educación. Esto es tarea de todos, pero urgen medidas para, antes que nada, cambiar las razones de cada uno de nosotros. ■

RAYUELA

Regreso a semáforo rojo, oportunidad para que no volvamos a relajarnos ante el Covid.

Alba de Papel

Pros y contras del consumo cultural por Internet

ALMA RITA DÍAZ CONTRERAS

Con fundada razón el escritor mexicano Emiliano Monge declaró en una entrevista al periódico español "El país" en octubre pasado que la aparición del virus que hoy azota a la Humanidad, "Es el epílogo de una distopía más grande", lo que supone el agotamiento de un sistema económico y político incapaz ya, de resolver la destrucción del medio ambiente, la desigualdad, la pobreza y la violencia.

El novelista, que habló sobre su nuevo libro "Tejer en la oscuridad", una contraposición a la luz, ahondó en distintos tópicos de la cultura indígena mesoamericana y los requerimientos de la globalización en un mundo complejo, más cercano a la autodestrucción que a la voluntad solidaria para detenerla y ofrecer a niños y a jóvenes, uno mejor, donde se transite de la distopía a la utopía, del antagonismo a la idealización.

Del rico contenido de la charla que tuvo con el medio informativo, quiero rescatar la idea del papel que tiene internet, que dado su auge, pareciera la gran panacea milagrosa para la vida humana, el gran medio virtual para consumir cultura y convivir, de lo que llamamos difusión de las artes, sus protagonistas, grupos independientes o instituciones formales que la promueven, y que en efecto, han sido un soporte vital en estos tiempos de desahucio y aflicción para ofrecernos esparcimiento e información.

Si bien es cierto que la cultura es un bien de primera necesidad, es plausible el trabajo que desde hace ocho meses vienen realizando distintos organismos educativos y culturales a nivel de la federación, estatal y con mayor mérito, a nivel municipal (En Zacatecas con 58 municipios, el que mayor registro tiene y de forma sostenida, es el de Fresnillo), surge una pregunta crucial más allá del efecto protagónico de las instituciones y del esfuerzo de artistas y grupos independientes, que hoy son grandes benefactores de la cultura, respecto a ¿Cuál es el efecto real en espiritualidad, libertad, conocimiento y goce, estar frente al teléfono celular o el ordenador, sin que carcoma el alma, de una realidad que se

divide entre adentro y afuera?...

Con el uso del internet y sus redes sociales, Facebook, whatsapp, zoom, meet y demás herramientas tecnológicas ¿Cuánto más podremos resistir sin saturarnos de tantas invitaciones y ensambles para mantenernos dentro de una dinámica digital que presumiblemente nos agotará al final, hasta el cansancio extremo?..

Ya desde antes, los infantes y los adolescentes permanecían pegados a sus aparatos y quizá muchos adultos también, que son el público cautivo de las ofertas digitales, que por encima de las cifras triunfalistas de haber contado con miles de visitas durante su duración, convendría preguntarnos. ¿Cuáles son las trampas que no vemos en los entrecijos de esta necesaria ilusión que hoy mantiene viva la cultura de los pueblos, a través de la tecnología y que llega a miles de hogares que necesitan sentir que forman parte de una historia colectiva?

Puede ser más deshumanización y violencia, apatía, ansiedad, depresión, suicidio, indolencia, estupidez y pérdida de identidad. Muchos saben que el uso desmedido de las tecnologías de la información, afecta seriamente a la configuración de la identidad relacional y que en el campo cultural, resquebraja el sentimiento de pertenencia y memoria, ligado a la identidad cultural del individuo.

La brecha de la desigualdad sería otro atenuante, en febrero de este año, sólo el 44.3 por ciento de los hogares mexicanos contaba con computadora y sólo un 56.4 por ciento tenía acceso a internet, y desde mayo, a causa de la pandemia, se incrementó en millones, el número de usuarios a internet, pero las carencias no han disminuido porque ha aumentado la pobreza.

Sin cifras actualizadas, el abismo profundiza la inequidad, ante un panorama sombrío donde los contenidos para niños y jóvenes, son pobres y escasos, y ellos, incluyendo la agenda cultural que esporádicamente se programa para ellos, omitiendo con gravedad, que precisamente son ellos los que han tenido que adquirir una capacidad resiliente para afrontar la adversidad, y que en un acto de inteligencia, deberían ser inobjetablemente, la población objetivo de nuestros planes,

porque son ellos quienes liderarán lo que sea que les vamos a heredar.

Dicho de paso, el consumo cultural a domicilio de grandes transnacionales, amerita con urgencia, una regulación legal; por citar a Netflix, sus productos van encaminados a la creación de audiencias globales, no promueve la cultura, ni los valores, ni cuenta con un aparato que debiera ser obligatorio, de cinematografía local para alcanzar estos fines que son imprescindibles para la educación.

Es evidente que estamos dentro de una sociedad de información colapsada, donde se privilegia el poder, las verdades a medias, y que esto influye y cambia la forma de relación de los sujetos en su vida cotidiana, cada vez más marcado por un consumo que privilegia la violencia, cuyo impacto negativo es incuantificable.

El consumo cultural presenta en esta perspectiva, un paradigma que va de lo sólido a lo fluido, de lo estable a lo inestable, de la realidad a la ficción, de la certeza a la incertidumbre, de un aprendizaje significativo, a una cognición acelerada, del gozo humano a un disfrute artificial que puede ser arriesgado para la salud mental y física.

El caos de esta crisis sanitaria se pervierte y se alarga; de momento, sigamos disfrutando de la programación cultural que tenemos en casa, de las muestras, foros, festivales, ferias, lecturas, películas y conciertos que nos han hecho llevadero el confinamiento, confirmando el valor incalculable de la cultura, muchas gracias a quienes tienen el privilegio de promoverla, pero, por favor, no perdamos la perspectiva del peligro de esta situación si legara a prolongarse más de debido.

Aprendiendo de esta dolorosa catástrofe, desde ya, emprendamos una cruzada por la civildad responsable y solidaria, para que este tiempo calamitoso pase, sabemos que no lo resolverá una vacuna, sino el compromiso social para crear con sinceridad y en contacto con el medio ambiente, un mundo habitable y respirable, donde la cultura llene las calles, las plazas, los mercados, los foros, los cafés, el campo, para recuperarnos a nosotros mismos de lo mal que hemos obrado, reconstruyendo un mundo mejor para nuestros niños y jóvenes.■

Más que reforma tributaria, se requiere que Banxico compre deuda pública a tasa de interés cercana a cero, para que el gobierno incremente el gasto

ARTURO HUERTA GONZÁLEZ

Un "Estado fuerte" no requiere una "gran reforma tributaria", sino trabajar con tipo de cambio flexible y que Banxico compre deuda pública a una tasa de interés cercana a cero, para que el gobierno pueda encarar la pandemia, para apoyar a las empresas para evitar su cierre y quiebra, como para generar empleo para todo aquel que lo busca y no lo encuentra y así mejorar la distribución del ingreso.

En contexto de crisis, de caída del ingreso de los contribuyentes (situación que durará varios años), no se puede establecer alza de impuestos, pues ahondaría los problemas de acumulación y crecimiento, sino al contrario, el gobierno debería permitir reducir y postergar el pago de impuestos a las empresas productivas para que sorteen sus problemas financieros, para que retomen el crecimiento de la inversión y la generación de empleo. Ello debe ir acompañado de incremento del gasto público deficitario para incrementar demanda, ventas e ingresos a las empresas, como para incrementar el empleo. El gasto público deficitario no requiere de impuestos para financiarse, sino que el banco central acompañe a la política fiscal expansiva. Una vez recuperada la actividad económica, el gobierno vería incrementada la recaudación tributaria y reduciría el déficit y el monto de la deuda.

Los impuestos no son para financiar el gasto del gobierno, son para que los contribuyentes acepten la moneda emitida por el gobierno para que éste pueda comprar todo aquello que se vende en su moneda. Los impuestos son para disminuir el poder adquisitivo de ciertos sectores y reducir su tamaño y poder en la economía, lo que genera espacio para que el gobierno gaste donde ellos dejen de hacerlo. También los impuestos son para regular la liquidez en la economía para evitar presiones inflacionarias. Para restringir el consumo cuando hay presiones inflacionarias, como de productos que ocasionan problemas de salud a la población (ej. alcohol, cigarrillos).

Se requieren grandes montos de financiamiento, tanto para el combate a la pandemia, como para recuperar e impulsar la planta productiva y la generación de empleo, por lo que el banco central debe comprar deuda pública en forma directa al gobierno, para que éste pueda encarar los retos que se

enfrentan.

El gobierno tiene que incrementar el gasto e inversión sustancialmente para apoyar a hospitales, a los que viven al día para que se mantengan en casa para frenar el contagio, así como para incrementar el presupuesto a estados y municipios ante los problemas de sobreendeudamiento y para que aumente el gasto para satisfacer las demandas de apoyo a empresas y empleo, como en salud y bienestar.

La fuerte caída de la inversión fija bruta (de 16.6% de agosto de 2020 a agosto de 2019), junto al cierre y quiebre de empresas, está destruyendo capacidad productiva, como generación de riqueza y empleo. Ante ello, el gobierno tiene que expandir su gasto e inversión y déficit fiscal para impedir una drástica caída de la actividad económica. De proseguir ésta, se compromete a su vez el pago de la deuda externa y al generalizarse ello en muchas economías subdesarrolladas, afectará a los países acreedores. Ello debe llamar a atención a los países desarrollados y exitosos para que dejen de lado sus políticas individualistas y asuman compromisos de apoyo a las economías menos desarrolladas, tanto a las más pobres, como a las que enfrentan problemas financieros.

Mientras no se retome el crecimiento económico y mejore el ingreso de empresas e individuos, el gobierno federal, así como los gobiernos estatales y municipales no podrán ver incrementados sus ingresos tributarios para reducir el déficit fiscal y el monto de su deuda.

La SHCP y Banxico deben dejar de lado sus enfoques neoclásicos de insistir en austeridad fiscal, en altas tasas de interés y estabilidad cambiaria que solo favorecen al sector financiero, sino deben flexibilizar la política económica a favor del combate a la pandemia, del empleo y el crecimiento productivo. El gasto público deficitario no sería inflacionario, dada la capacidad ociosa existente que puede ser utilizada para incrementar la producción. La reducción de la tasa de interés no provocaría salda de capitales, sino que el capital otorgaría a invertir internamente ante el crecimiento que se configuraría. De no instrumentar políticas a favor del crecimiento y el empleo, dichos tomadores de decisiones pasarán a la historia como causantes de la profunda crisis que enfrentamos y que se prolongará por su falta de Proyecto de Nación.■

Según la revista Nexos del mes de octubre, frente a la crisis ocasionada por la pandemia, las entidades federativas pusieron en marcha 629 acciones, políticas o instrumentos para hacer frente a la misma. 629 decisiones públicas tan disímolas como la creatividad y las capacidades humanas e institucionales permitieron a los estados. Desde el inicio de la actual administración nacional, el federalismo ha venido evidenciando sus fallas, que durante décadas fueron sorteadas a través del pacto político existente, sea en la etapa anterior a la alternancia panista o los ajustes que, con apoyo del presupuesto y excedentes petroleros, se dieron durante los doce años de Fox y Calderón; o bien en los arreglos surgidos entre las fuerzas que firmaron el Pacto por México en 2012. La llegada al poder de Andrés Manuel López Obrador y su movimiento, que le dio mayoría en ambas cámaras, así como una presencia mayoritaria en las legislaturas locales, le ha permitido ejercer una política de centralismo mucho más pronunciada y evidente, justificada en los defectos de las anteriores: la opacidad, los acuerdos políticos sobre las demandas sociales, la negociación política por sobre la construcción de gobernanza. Más allá de evaluar las razones y la legitimidad que esta política ha traído consigo, es interesante atender cómo, con el cambio político, el federalismo comenzó a crujir, en términos del académico del CIDE, Guillermo Cejudo.

Llegamos al punto de un público forcejeo entre gobernadores que pretenden un replanteamiento del pacto federal, particularmente en la cláusula fiscal, pero que no puede dejar en ello tampoco, la parte política y aún más la institucional, incluyendo el diseño jurídico-constitucional que hoy prevalece. La así llamada Alianza Federalista, un grupo de gobernadores fuertes tanto en sus entidades como poderosos por los estados que representan y su importancia en la

Federalismo: otra oportunidad de la crisis

CARLOS EDUARDO TORRES MUÑOZ

producción, en la política, la geografía y la demografía, ha puesto algunos temas en la agenda para el debate; y aunque quizá no es el momento propicio para una reforma de tal envergadura, dado que en medio de una crisis como la que enfrentamos, llevaría a reacomodos y generaría un laboratorio de buenas propuestas, cuyo impacto no necesariamente será positivo ni funcional al primer intento, esta propuesta no debe echarse en saco roto con la imperante necesidad para hoy y mañana: la reformulación del pacto fiscal, sí, pero también el del marco jurídico-institucional para la competencia y coordinación en distintas materias, por ejemplo, en la propia recaudación, en educación, salud y pensiones; pero también en seguridad pública.

El estudio de Federalismo en covid, compartido por David Gómez Álvarez y Damián Lugo deja en evidencia las diferencias y distancias entre capacidades institucionales en los gobiernos de los estados, la transparencia en sus políticas y medidas, así como la efectividad de éstas. Entre otras tareas que un replanteamiento del federalismo tiene en estos tiempos es que no solo persiga compensaciones presupuestales para conciliar diferencias políticas o calmar intereses de clases políticas locales, sino que construya un

nuevo pacto que descansa en clave gobernanza, donde la construcción de capacidades ciudadanas tenga entre sus objetivos uno privilegiado, pero también, en un esfuerzo por construir calidad institucional en las administraciones públicas locales; los estados no han asumido, como tampoco la federación, un compromiso serio con materias en las que el diseño les permitía demostrar su interés y compromiso con temas como el combate a la corrupción (ahí está el caso de los Sistemas Estatales Anticorrupción, pero también del Nacional). Entre los planteamientos que podrían generarse en un nuevo diseño del federalismo están el de una Ley General de Participación e Incidencia Ciudadana y una Ley General del Servicio Profesional de Carrera, que más allá de centralizar dichos temas, promueva la corresponsabilidad, la cooperación y la construcción conjunta de capacidades en la ciudadanía, la burocracia y las instituciones. Hay estados donde la experiencia y dichas capacidades están bien instaladas: vienen a mi mente la Ciudad de México y Jalisco, por ejemplo; pero también instituciones como los Colegios de México, de las Fronteras y el CIDE tanto en la propia capital como en su región Centro con sede en Aguascalientes, a partir de las cuáles podría colaborarse para dichas materias.

El federalismo necesita ser replanteado, ni duda cabe. Pero en esa mesa no debe haber solo asiento para lo que preocupa e interesa a los políticos; quedaría corto otra vez y no muy tarde tendríamos que volver a esa mesa, quizá sin el margen de oportunidad que provoca una crisis como la que vivimos y que requerirá de un ejercicio de cooperación, colaboración y corresponsabilidad como pocas veces en la historia. Replantear, modernizar y salvar el federalismo puede ser, entre otras tantas, una oportunidad más que nos deje esta crisis maldita. ■

@CarlosETorres_

Debería de decidirse de una vez por todas Omar Carrera Pérez. El pasado mes de junio el diputado acusaba en medios de comunicación al dirigente estatal de Morena por una supuesta adquisición irregular, relacionada con el edificio sede de Morena en Zacatecas. Su señalamiento validaba a Fernando Arteaga Gaytán como dirigente.

Cinco meses atrás, a juicio del propio diputado, Fernando Arteaga sí era el presidente reconocido del Comité Ejecutivo Estatal. Y no podía ser de otra forma, de lo contrario, para qué revivir una tema que, aunque intentaron tergiversar, concluyó con la copia del acta notariada y firmada por Jaime Casas Madero, quien certificó la compra del inmueble.

Omar nunca quiso reconocer que había confundido el valor catastral y el valor comercial del edificio (por un descuido propio, o como estrategia), sin embargo, el asunto se saldó al evidenciar la complicidad del notario quien hoy también participa en las tareas del D21. Y en todo ese tiempo, el diputado nunca dudó de la posición que tenía (y mantiene) Fernando Arteaga.

Las acusaciones le valieron a Omar Carrera un acuerdo de admisión promovido por Arteaga Gaytán el pasado 24 de junio, pues utilizó su cargo para dañar la imagen del partido de forma pública y reiterada "sin recurrir a las instancias que nuestro instituto tiene para la solución de cualquier controversia", tal como lo establecen los estatutos.

Pues bien, ahora resulta que siempre no. Que, aunque en los hechos el representante del Comité Estatal de Morena en Zacatecas sea reconocido por el propio Consejo Nacional y por el Comité Ejecutivo Nacional, un pedazo de información no actualizada en manos del INE y del IEEZ es suficiente para negarle a Arteaga Gaytán el estatus de dirigente estatal.

De hecho, Carrera Pérez y su asesor electoral

Decir por decir

GABRIEL CONTRERAS VELÁZQUEZ

le hacen un favor a Fernando Arteaga al llevar a la Secretaría de Organización del CEN de Morena un error que partió de ahí mismo al no actualizar la lista de integrantes del Comité Ejecutivo Estatal, donde mantiene sus derechos. En la lista también se encuentran nueve consejeros que abandonaron el partido en los últimos años.

Esos consejeros son los que reclamaban en la sesión de este domingo Gladys Selene Campos Villanueva y Félix Aníbal González Durán, pero que perdieron sus derechos políticos al trasladarse a otras opciones partidistas desde hace tiempo. Si asistieran normalmente a las sesiones del Consejo Estatal de Morena, aquellos dos tendrían la película más clara.

Aunque sucede todo lo contrario. De 16 sesiones a las que ha convocado la dirigencia estatal entre marzo del 2019 y octubre del 2020, Gladys Campos (Secretaría de Finanzas de Morena) se ha ausentado a 12, mientras que Aníbal González (Secretario de Comunicación y Propaganda del partido) dejó de participar en 14.

A ellos dos se suman Blanca Lilia Rodríguez Barragán y Teresita de Montserrat Romero Soriano, que acompañaron a Omar Carrera a su conferencia del pasado sábado para ofrecer, con bastantes sesgos, la hipótesis de que el Consejo Estatal sesionaría sin quórum ni convocatoria regulares. Blanca registra otras 12 ausencias a las

sesiones, y Teresita las 11 suyas.

Empero, en el acuerdo de admisión del 24 de junio que envió Fernando Arteaga a la Comisión Nacional de Honor y Justicia de Morena, la Secretaría de Finanzas del partido también fue iniciada. Esto porque el 13 de septiembre del 2018, acompañado de Gladys Campos, Omar Carrera presionó a Arteaga Gaytán para que le dejara "decidir el destino de más de la mitad del financiamiento".

Y sigue: "Luego el 1 de octubre del 2018, el diputado y la secretaria de finanzas, nuevamente en las instalaciones del Comité Ejecutivo Estatal me piden una segunda reunión, en la cual me solicitan que acceda al pago de 140 mil pesos para la gira de agradecimiento del presidente que tuvo verificativo el 7 de octubre", gastos que que corrieron por parte del Gobierno del Estado.

Para cerrar con broche de oro este acuerdo de admisión, Fernando Arteaga acusa que "se realizó una compra al C. José de Jesús Castruita Pérez, por la cantidad de 111 mil 560 pesos de los cuales se tiene evidencia por la factura expedida por el vendedor mencionado a favor de MORENA de fecha 17 de diciembre de 2019".

La factura ampara la adquisición de indumentaria, sin embargo, se especifica que al proveedor le precede un parentesco consanguíneo con el diputado Omar Carrera, además de que la compra de chalecos para el partido se realizó con sobrecostos a la media en el mercado. De acreditarse una de las anteriores, Omar Carrera y Gladys Campos podrían ser expulsados de Morena.

Paradójicamente, con ellos dos el D21 intenta defender de la imposición del monrealismo. El objetivo es que el Consejo Nacional desconozca a las decisiones de la militancia en Zacatecas, y deje en manos de Mario Delgado Carrillo la política de alianzas y la precandidatura, tal como ocurrió en Nuevo León a falta de órganos de dirección estatales de Morena en ese estado. ■

Twitter: @GabrielConV

Excluir a quienes tuvieron una participación fundamental en el triunfo de MORENA en el estado y regiones aledañas para la victoria de AMLO en las urnas, como los Monreal y los petistas, es un acto de incoherencia



Para eso están

Castigo /yo

Democracia transparente. En MORENA parece que estamos a punto de repetir historias del pasado con procesos que dieron fin a un partido que buscaba ser de izquierda, en el cual no milité, ante la falta de instrumentos al interior del partido para discutir y analizar el fortalecimiento de la vida partidaria, la política nacional e internacional de manera ordenada y amplia, con la mayor concurrencia de los militantes, que es parte del olvido o conveniencia de los dirigentes para que un partido funcione y permita tomar decisiones congruentes con la ideología que profesa.

No requiere ser a diario, ni asambleas o reuniones gigantes, si existen mecanismos funcionales para llevar a efecto las resoluciones, a pesar de lo complejo que señalan los estatutos del partido, sin embargo, debió haber sido tarea de las dirigencias estatales; esperemos vengan tiempos para corregir.

Porque en la misiva a Bertha Luján y Mario Delgado, para que no se tomen en cuenta candidatos externos en una consulta o encuesta, es de tres aspirantes del partido, del dirigente estatal y un consejero, no representa la posición de militantes, y tampoco de consejeros estatales, es a manera de grupo o personal. Tarde es la respuesta que dan para la competencia electoral; seguro a muchos nos hubiera interesado discutir y tomar acuerdos partidarios respecto a este proceso que puede hacer regresar a la izquierda zacatecana a dirigir el Estado, tan dañado por los gobiernos de estos 15 años.

Cuando se habla de unidad en este proceso de selección de candidatos, se olvidan que sus estrategias no deben ser sectarias, ya que excluir a quienes tuvieron una participación fundamental en el triunfo de MORENA en el estado y regiones aledañas para la victoria de AMLO en las urnas, como los Monreal y petistas, es un acto de incoherencia; cuando David Monreal participó en el gobierno de López Obrador y Ricardo Monreal representa al partido con atinada coordinación en el senado de la República.

Ahora, todo está en manos del Consejo y la dirigencia nacional.

Mujeres ¿Qué conmemoramos? Cuando falla la justicia y no hay la paz que queremos los seres humanos, no conmemoramos nada. El 25 de noviembre se evoca el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer; ojalá, estuviera eliminada o al menos disminuida la violencia contra la mujer, pero no ha sido así a nivel mundial, y aunque existen actualmente cifras de disminución de asesinatos al respec-



to en México, todavía no para la ola de asesinatos, recrudescida en la etapa fascista de gobiernos de derecha, sin interés en proponer políticas sociales tendientes al apoyo a los problemas femeniles, causantes de la gran descomposición social; no construyeron políticas públicas para educar, vigilar, prevenir y sancionar

los actos violentos contra las mujeres.

Los asesinatos son condenables en contra de cualquier ser humano e inadmisibles contra mujeres, pero peor, contra niñas. Cuando las voces de mujeres se levantan contra el sistema patriarcal, tienen justa razón. Datos de instituciones internacionales como la Organización Mundial de la

Salud, señalan, que la mayoría de los femicidios son cometidos por una pareja actual o anterior de la víctima; incluyen maltrato repetido en el hogar, amenazas o intimidación, violencia sexual, y que más de 35% de todos los asesinatos de mujeres a nivel mundial son cometidos por un compañero íntimo.

Todavía más condenable un asesinato como el de la menor Sofía en Fresnillo Zacatecas, que demuestra la incapacidad o contubernio de cuerpos policiacos para atender el llamado a su búsqueda. Para un servidor, es increíble que en lugares tan poco poblados como en el estado de Zacatecas exista falta de un sistema de inteligencia en contra del crimen para evitar lo que ya conocemos los ciudadanos, asesinatos cotidianamente.

El llamado del alcalde Saúl Monreal para acelerar la investigación por la muerte de la menor a las autoridades estatales no debería echarse en saco roto, porque la desesperación de los grupos feministas para detener la violencia contra las mujeres ya empezó en Fresnillo.

Parte de la causa de violencia son décadas soportando gobiernos conservadores y de presidentes con gran carga patriarcal, como el de Vicente Fox; recordemos que afirmó "el 75% de los hogares en el país tenían una lavadora, pero no de dos patas o de dos piernas, sino metálica"; la referencia de Diego Fernández de Cevallos a las mujeres como "el viejito", y el menosprecio de Peña Nieto a actividades que deberían ser compromiso dual al contestar sobre el precio de las tortillas: "No soy la señora de la casa".

El gobierno de la Cuarta Transformación tiene obligación de mostrar las políticas públicas que ataquen la violencia contra la mujer, primero, en los órganos de seguridad y trascendental en la educación. Nos gustó la mañana del 25 de noviembre por los datos que se mencionaron, y la presencia de mujeres funcionarias comprometidas en el trabajo de instituir acciones y estrategias en torno al género. Como dijo una internauta: "Para eso están"

Adiós Pelusa. Disfrutamos el futbol, aunque no es mi deporte favorito, cuando hay un astro que ilumina al juego, con habilidades nacidas de la inteligencia, pasión y corazón. El gran Diego Armando Maradona lo hizo, nos representaba a muchos por ser de la misma extracción social, cautivaba con sus respuestas a sus travesuras en la cancha, "fue la mano de Dios", no temía a dialogar con personajes como Fidel Castro y Hugo Chávez. Adiós Pelusa

luiserol@hotmail.com



Puro Veneno

DE REVERSA

Ahora sí el semáforo rojo alcanzó a Zacatecas, después de semanas del "ya merito", una vez pasado el Buen Fin y antes de la llegada de los aguinaldos (los que alcancen) y las vacaciones (los que las tengan). El gobierno del estado decidió adelantar la actualización de la alerta epidemiológica antes de que el problemón en los hospitales se ponga peor. Y conste que esto lo advirtieron desde hace tiempo los que saben, o sea los médicos. Lo malo es que el asunto cayó como balde de agua fría, acusan afectados, sobre todo restauranteros. Como con la ley seca, otra vez no hubo quien avisara ni mucho menos consensuara, así que unos apechugaron y otros de plano coincidieron: no son las formas. Mientras tanto, desde los pasillos comentan que el secretario de gobierno, Jehú Salas, ya hasta se despidió. Ya se vio en la curul.

FAVORITO

A propósito de los que sí andan en la chamba, destacó que el que camina con presupuesto bien listo para la Legislatura es el secretario de Finanzas, Jorge Miranda, tanto así que en la presentación del Paquete Económico 2021 ya lo hasta lo candidatearon. Al titular de la Sefin solo le quedó responder en vivo que se concentra en que el estado enfrente los graves estragos de la pandemia y lograr el sí de los 30 diputados. Nomás con que no le dé la "nahleriña", pues ya está bien acomodado para la próxima elección. A favor del gobernador Alejandro Tello, se anotó puntos Miranda Castro con orden en la deuda alonsista, evitar la contratación de más y, para el próximo año, no aumentar impuestos, pero sí dar estímulos fiscales. Para rematar: el cierre de año está saldado y en futuro asegurado apoyo para educación. ¡Dudas?

EL QUE SIGUE

Quien no la ve tan sencilla es el rector de la UAZ, Antonio Guzmán, quien requiere algo así como 500 millones de pesos para salvar 2020. Ya para esta quincena la sufrió bastante y fue con el otro súper secretario, Rubén Ibarra, con quien peleó los recursos para pagar: La 4T aprieta, pero no ahorca, dicen los confiados, aunque ahora son muchos los que ya no se la creen. Lo que sí dejó en claro Guzmán Fernández es que ya pide esquina, tras la extensión de su mandato que cierra con aplausos ¡desde la mismísima Sefin! por el orden en sus finanzas. Cumplido lo que le tocaba, el rector aclaró que es el primero en pedir el cambio y, para ello, la máxima casa de estudios hace sus pininos en la modalidad virtual, a ver si logra concretar una pandémica elección.

MÁS CAMBIOS

La noche de este lunes, el comité estatal del PRI presumió el nombramiento de Araceli Guerrero como nueva secretaria general del partido, en sustitución de Eva Verónica Hernández. Todo por "los acuerdos de unidad" y con autorización desde las oficinas de Aito Moreno, presidente nacional. A la ex diputada se le recuerda por ser de las se llevó el carro completo para el ex gobernador Miguel Alonso, allá por 2015. Algo así como uno de los cuatro jinetes del apocalipsis alonsista. Será ella quien acompañe a Enrique Flores, dirigente estatal, el próximo año. En tanto, en Morena no paran por traspies. Mientras la oposición agarra fuerza, en Morena no paran por traspies. Líderes y representantes estatales se aferran a rupturas externas y divisiones internas con singular alegría, sin importar que entre las patadas se vaya la Cuarta Transformación. A menos que sus beneficios apunten hacia otro lado.



DE FONDO
Rafael Calzada Vázquez
 rcalzadav@gmail.com

No sé cómo les explicaremos a las generaciones próximas que tuvimos un gran número de enfermos y defunciones porque no fuimos capaces de quedarnos en casa cuando fue necesario

Color de Esperanza

Nunca en mi vida he visto con tanta esperanza a la gente. Tener la vacuna contra el COVID-19 se volvió un asunto de sobrevivencia de la humanidad.

He leído cualquier número de teorías de conspiraciones respecto al tema. Desde aquellas que señalan que los ricos y poderosos del mundo están diseñando un nuevo orden mundial, donde no solo los pueblos de las naciones, sino también sus gobiernos y sus financieros se someten a un nuevo cacicazgo global, hasta aquellas que señalan que se está aplicando una especie de Guerras Floridas o de soluciones Maltusianas para disminuir la población mundial, especialmente las de las personas mayores y enfermas porque (nos hemos) se han vuelto improductivas.

Leí una explicación que me pareció muy sencilla de entender para que moralmente estemos obligados (aunque ahora en Zacatecas es por ley) a portar cubre bocas y narices: que imagine que una persona que va contigo en un elevador no trae ropa y se va orinando, y si crees que te orinará. La respuesta es coincidente con todos. Sí, por supuesto. ¿Qué pasaría si además tu tampoco trajeras ropa? Pues evidentemente también me mojaría la piel. Y ¿qué pasaría si el que se va orinando trae calzón y pantalón y tú también? Lo más probable es que solo moje el suelo que tu pisas y quizás hasta puedas esquivar la orina. Pues más o menos así funciona el cubre bocas si se usa correctamente. La precisión se debe a que muchos lo traen de hamaca para la papada y otros muchos no se cubren la nariz.

Parece lógico que la pandemia pudiera disminuirse, atenuarse y controlarse con esa simple medida. Si además le agregáramos el uso del alcohol en gel y el lavado frecuente de manos, parecería que estaría sencillo de controlar la epidemia a nivel local, y sumar los esfuerzos locales al control y combate de la pandemia toda.

Sin embargo, no sé cómo les explicaremos a las generaciones próximas que tuvimos un gran número de enfermos y defunciones, porque no fuimos capaces de quedarnos en casa cuando fue necesario y ni siquiera de usar cubre bocas y lavarnos las

En mala hora /yo



manos. Que no fuimos capaces de suspender las actividades colectivas, especialmente las fiestas y las convivencias. Y que les dejamos a los científicos toda la responsabilidad y a los gobiernos el compromiso económico de adquirir, administrar y aplicar los tratamientos para los enfermos y las vacunas para los sanos.

Nos llegan noticias de que el gobierno mexicano, a través del funcionario más sobresaliente, Marcelo Ebrard, tiene tratos con los diversos gobiernos, empresas y laboratorios para que nuestro país sea de los primeros en tener a su disposición las dosis necesarias para todos los habitantes.

Se dice que iniciarán con el personal de salud, luego las fuerzas armadas y policías, y aunque no lo hayan dicho, la clase política.

Si en los primeros meses del año se aplica masivamente la vacuna podremos reiniciar nuestra vida, lo más parecido posible a como la llevábamos antes de la pandemia.

He visto lo grotesco de las acusaciones de la derecha y sus partidos, acusando de ineficacia e indolencia al gobierno que hizo un guardadito para la adquisición de la vacuna. Los muertos de España, Italia, Reino Unido y Asia, que son muchos, también (dicen) son culpa de los López: Obrador y Gatel.

No tienen el mínimo decoro, solidaridad ni vergüenza. Ni con todos los medios que tienen a su control han logrado que el pueblo les crea sus absurdas acusaciones; antes bien, el pueblo de México se vistió color de esperanza. Se ve la luz al final del túnel.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?



TODOS LOS MIÉRCOLES
7:00PM

ALCALDE, DETRÁS DE CIERRE DE MINA.

El alcalde de Ojocaliente, **DANIEL LÓPEZ**, es quien está detrás de la toma de la mina El Coronel. Los servicios de inteligencia se han dado cuenta que es el presidente municipal quien alienta a los supuestos pobladores que están en contra de la mina y que la tienen encerrada desde hace meses, lo que ha representado una pérdida millonaria, no solamente en dólares, sino también en empleo y una afectación económica a la región y, por ende, al Producto Interno Bruto del estado que, dicho sea de paso, este año saldrá muy golpeado por la pandemia. Es el alcalde quien los alienta a no quitarse y que los pobladores están aferrados a pedir 13 millones de pesos de indemnización para que puedan levantar el plánton. El mantener cerrada la mina también está ocasionando daños ambientales, dado que las medidas que todas las minas tienen en los procesos deben estar atendidos con periodicidad y, si no se hace, representa un riesgo para la salud de todos los habitantes de la región. Ojalá el alcalde saque las manos porque ya nos dimos cuenta que él está detrás de esto.

NO HABRÁ DEUDA NI AUMENTO EN IMPUESTOS.

JORGE MIRANDA ha confirmado que el gobernador **ALEJANDRO TELLO** no tiene la decisión de aumentar impuestos ni contratar deuda pública. El paquete económico que presentó a la Legislatura por el orden de los 30 mil 225 millones de pesos para este 2020 incluye estímulos fiscales, sobre todo para aumentar la recaudación del Gobierno Diferente porque no tienen dinero. Por lo pronto, **JORGE** tiene una última misión: concretar la aprobación del presupuesto para irse a ser candidato del partido Verde a la alcaldía de Zacatecas, pues ahora, en esta condición de ir aliados, **JORGE** ya tiene amarrado el boleto para hacer abanderado de la coalición.



ÉRIK MUÑOZ Y GABY BASURTO, AL RELEVO.

A propósito de la salida del secretario General de Gobierno, **JEHÚ SALAS**, quien va de candidato del PRI a diputado local, se escucha muy fuerte que **ÉRIK MUÑOZ**, el subsecretario, llegará en su lugar. En el caso de **JORGE MIRANDA**, que se va de candidato por la coalición, se habla de que **GABY BASURTO** es quien tiene asegurada su posición al frente de la Secretaría de Finanzas. Anótelos y haga su quiniela.

VIEJOS LOBOS CON FITO.

Además de la vieja guardia del PRI, que incluye a todos los expresidentes de ese partido que están vivos, **FITO BONILLA** ha logrado incluir en su equipo a dos viejos lobos de mar: a **ISMAEL SOLÍS** y a **OTILIO RIVERA**, a ambos compadres, jerezanos y extraordinarios operadores políticos, que ya se la



juegan con el fresnillense para la gubernatura. **FITO** trae todo el respaldo del dirigente estatal **ENRIQUE FLORES** y también ha integrado a su estado de coordinación a **CHEMA GONZÁLEZ**, quien como secretario de Desarrollo Social de **MIGUEL ALONSO**, le ganó a Morena todas las elecciones y su experiencia va a servir para que **FITO** pueda ser competitivo. Y en esta semana se habla de la incorporación de otro agente importante que ha servido también al prísmo en esta lucha que ha tenido con el monrealismo y no solamente hablamos de **PEPE OLVERA**, quien ya está sumado, sino de un cuadro que **FITO** ya tiene como su as bajo la manga.

CAMBIO EN SUTSEMOP.

Falso que **MIGUEL TORIBIO** busque reelegirse como líder del SUTSEMOP. Él ha sido claro y en más de una ocasión ha dicho que no pretende perpetuarse en el poder, como otros dirigentes de este sindicato lo han hecho en el pasado. Si algo ha destacado la gestión de **TORIBIO**, es que ha mantenido el respeto institucional y sobre todo la congruencia. Tal es así que ya se instaló el Colegio Electoral para renovar la Secretaría General del sindicato. **TORIBIO** está abierto a que se lleve a cabo un proceso democrático de renovación en el sindicato. Sin duda, también se le reconoce que ha estado muy pendiente de las reformas impulsadas desde el Poder Legislativo a la Ley de ISSSTEZAC, especialmente, con lo que tiene que ver con los procedimientos que amenazan los derechos laborales. Sin duda, **MIGUEL TORIBIO** ha sido un líder que, cuando hay necesidad, alza la voz, sin perder el trato institucional con el gobernador Alejandro Tello; aún no se tiene claro si participará en la política o seguirá en la parte institucional; sin embargo, es un hecho que seguirá vigente en la vida pública de Zacatecas.



RECONOCEN A NAHLE EN LA FEDERACIÓN.

La secretaria del Trabajo, **LUISA MARÍA ALCALDE**, reconoce la labor de **ARTURO NAHLE**, presidente del Tribunal Superior de Justicia, por la instalación de los tribunales de justicia laboral en Zacatecas. Todo ello se complementa con la buena coordinación del gobernador **ALEJANDRO TELLO** con la Secretaría de Economía.

VIENDO SU INTERÉS PERSONAL.

Emulando a luchadores sociales de la izquierda, los comerciantes y políticos zacatecanos, **LULÚ MARTÍNEZ**, **CUAUHTÉMOC CALDERÓN** y **JULIO NAVA**, que además es el contralor Municipal en Guadalupe, salieron con la jalada de convocar a resistencia social por las medidas decretadas por el gobierno para disminuir los contagios por el coronavirus. Además de anteponer sus intereses económicos por encima de la salud de la mayoría de los zacatecanos, estos personajes, opositores a ultranza de **ALEJANDRO TELLO**, también aprovechan para sacar raja política. Ojalá les quepa la sensatez y esperen los tiempos políticos para hacer grilla.

AGENDA DE ASPIRINOS



CATY MONREAL

- Con las pilas bien puestas se ha visto a **CATY MONREAL** en los últimos meses. Los últimos dos fines de semana los ha aprovechado para reunirse con sectores estratégicos: los jóvenes y las mujeres, eso sí, se le ve en todo momento guardando la sana distancia y usando cubrebocas. Incluso ha repartido algunos con su sello personal.
- Agradecida está de que el trabajo que realiza le permita conocer un sinfín de historias y acercarse a los zacatecanos.
- **CATY MONREAL** se mantiene al tanto no sólo de temas locales e internacionales, pues aplaudió el grupo de congresistas norteamericanas The Squad, lo cual consideró es un respiro para la eliminación de la desigualdad entre hombres y mujeres, en un mundo de machistas.



PEDRO MARTÍNEZ

- El diputado local panista **PEDRO MARTÍNEZ** no pierde oportunidad para difundir parte del trabajo que realiza como integrante de la LXIII Legislatura del Estado y también, como presidente de la Comisión de Régimen Interno y Concertación Política (CRICP), sin descuidar su liderazgo en el partido albiazul.
- Recientemente, recibió de la presidenta del PAN en Zacatecas, **NOEMÍ LUNA**, el nombramiento como delegado del Comité Directivo Estatal, rumbo a los comicios del 2021.
- Y como la mayoría de los actores políticos, el panista ha convertido a las redes sociales en sus aliadas y recientemente compartió, orgulloso, un video sobre su padre, quien narró la historia de las tortas de la Lonchería Martínez, ubicada en Calera, las cuales son toda una tradición y que, sí, están para chuparse los dedos.



ROBERTO LUÉVANO

- **ROBERTO LUÉVANO** continúa trabajando al frente de la Secretaría de Desarrollo Social, desde donde ha conocido de cerca la necesidad de cada región del estado, como secretario de primer nivel encabeza entrega de obras básicas y apoyos.
- Pero no todo es trabajo, también presumió a un pollo que poco a poco agarra tamaño: "Ahí va mi pollo, espero que sea buen gallo", compartió con sus seguidores en Facebook.
- El priísta se mantiene con buen ánimo y sabe que todo está por verse y que en el Revolucionario Institucional se privilegiará la unidad.



NICOLÁS CASTAÑEDA

- Un trabajo intenso realiza el dirigente del Partido Encuentro Solidario, **NICOLÁS CASTAÑEDA**, en la consolidación de cuadros políticos con perfil social; líderes de diversos sectores, empresarios, exdiputados y profesionistas se suman al PES.
- Muestra de ello es que **ARMANDO ROSALES TORRES**, médico que integró el sindicato disidente en el Instituto Mexicano del Seguro Social, fue electo para dirigir los trabajos electorales por este partido en el distrito 3, con cabecera en Zacatecas.
- **CASTAÑEDA** afirma que no es suficiente, ante la emergencia sanitaria, seguir las medidas preventivas, sino fortalecer a todo el sector salud con asignación de presupuesto, para que haya recursos humanos e insumos suficientes. Éste es uno de los temas que abanderará en la elección de 2021.

POLITQUERÍA



♪ -ESTOS ERAN, TRES AMIGOS,
QUE VENÍAN A COMPETIR.... ♪

SUCESIÓN 21

SUCESIÓN 21 ES UNA SECCIÓN QUE NARRA LA ACTIVIDAD DE LOS ACTORES PÚBLICOS QUE BUSCAN UN ESPACIO POLÍTICO EN LAS ELECCIONES DE 2021. TODAS Y TODOS, SIN DISTINGO, TENDRÁN UN ESPACIO PARA QUE LOS CONOZCAN.



ÉRIKA DEL COJO, PARA DIPUTADA

Érika del Cojo ya fue síndica en Guadalupe y ahora está buscando ser candidata a diputada local en el tercer distrito, abanderando al PRI y la alianza que tiene con el PAN y el PRD. La güera ha hecho buen trabajo en el partido y en el municipio, y tiene presencia en las colonias, por eso está pidiendo ser considerada y aprovechar su condición de mujer, para cubrir la cuota de género.



VA 'EL CHICHARITO' POR JEREZ

Javier Cabral Hernández es otro gallo que le está tirando al gobierno municipal de Jerez, con la intención de pintarlo de guinda. Considera que el trabajo de Morena se ha forjado con trabajo y determinación, sin simulaciones, y aunque reconoce la labor del Charro Aceves, la labor que ha estado haciendo le da la confianza de que hará mejor trabajo.



RUTH VELÁZQUEZ, CON BUEN TRABAJO EN CABILDO

Ruth Velázquez ha hecho un buen trabajo en el Cabildo de Guadalupe como regidora de Morena, del que es miembro fundador, ha respaldado a López Obrador y también participa dentro del equipo de David Monreal. Ella está buscando la posibilidad de volver a contender para tener otro periodo en el Cabildo y parece que ya lo tiene amarrado.



ÓSCAR MARTÍNEZ, POR EL VERDE EN LA CAPITAL

Óscar Martínez es un gran operador político del Verde en la capital zacatecana que se colocó en las pasadas campañas electorales; su cercanía con la gente de las colonias y de las comunidades refleja su trabajo, y sin lugar a dudas, su nombre figurará en los siguientes comicios por la ya cercana alianza Morena-PVEM para ser regidor de la coalición Verde-Morena.



LUNA MORENA

Escritora, poeta y promotora y difusora de la cultura. Soy tres estuches de monerías y casi un montón de cosas.
 Síguela en Youtube: Antologías ferrocarrileras
 En Facebook, como Luna Morena Lecturas que Contagian y en lunamorena.com.mx

Demacrado presente

Es momento de demostrar ese algo de compañerismo y bondad que todos tenemos; contribuir como cada uno pueda por la sanidad de todos

Ni cuenta nos dimos que noviembre se hacía presente con sus fechas importantes, tampoco de otras fechas considerables para nuestro país, donde veíamos en las escuelas los honores a la bandera mencionando el porqué de tal celebración, además de los festivales y desfiles, que se programaban para un mejor lucimiento.

Ahora a ninguna distancia nada se escuchó, ni hubo festividades; las escuelas permanecen cerradas, con un silencio que nos entristece por el aspecto que vemos en sus interiores; sin profesores, sin alumnos... seguirán así, hasta que el supremo nos perdone y se apiade de nosotros, y que la gente tenga una comprensión firme y de compromiso ante esta circunstancia. No nada más los planteles están en ese estado, ahora ha sido necesario abarcar negocios establecidos, comercios ambulantes con contundentes apercebimientos normativos.

Esta necesidad no fue tomada al vapor, ni a la ligera, llegó con un previo análisis con el cual se pudiera evitar lo que se veía venir: una dificultad mayor a la existente. Todo por tomar esta vi-

vencia como un juego, y a capricho nuestro, como si fuera agradable andar las vías a salto de mata a todas horas, como si fuera grato presenciar el temblor de la vida.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



**SALVADOR
CONSTANTINO**

Licenciado en Derecho por la UAZ.
Doctor en Materia Fiscal por la Universidad Autónoma de Durango campus Zacatecas.
Procurador de Protección al Ambiente en el Estado de Zacatecas.

Actividades catalogadas como altamente riesgosas

La obligación de las autoridades es llevar a cabo revisiones exhaustivas para seguridad de la población

Primera-mente, quiero felicitar a la presente casa editorial de Ecodiario Zacatecas por su segundo aniversario, en especial a todas y cada uno de los profesionistas que integran este medio de comunicación por la gran labor que llevan a cabo para mantener informados a la sociedad zacatecana de una manera rápida y veraz, igualmente agradecer a su director general Dr. Víctor Carlos Armas Zagoya por encabezar este gran proyecto, que vengas muchos años más.

Dentro de las actividades que se llevan a cabo por las personas ya sean físicas o morales, pueden ser consideradas como altamente riesgosas y el Gobierno Federal es el encargado de supervisar y controlar dichas acciones.

Tales situaciones se encuentran reguladas dentro del marco normativo de la Ley General de Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente (LGEEPA), en la cual destina un ca-

pítulo especial que se ubica en el V.

Estas actividades deben tener como requisito esencial o Sine Qua Non, que estas sustancias o residuos que puedan catalogarse como altamente riesgosas es forzoso que tengan las características de residuo peligroso.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



>Por: Alberto Amador
alberto.amador@atomos.com.mx

Ahí viene el TREN DEL MAME



¡Cargado, cargado de...



#Finalmente Acciones

Se tardaron pero lo hicieron. Finalmente, con los costos políticos/sociales/empresariales. El gobierno del estado se fajó los pantalones y decidió afrontar la pandemia como debió ser siempre: con todo. Agarraron el rollo de que las cosas no son para darle gusto a la gente, sino que es necesario velar por la salud de todos.

Sí, sabemos que habrá enojos, mentadas de madre, encabronamientos, berrinches y demás, pero es un mal necesario: todos fuimos pachorrudos al relajar las medidas y ahora debemos pagar. Dicen por ahí, justos por pecadores. Es una contingencia sanitaria y todos tenemos que apechugar. Lamentablemente.

#Aunque Reneguemos

Aunque reneguemos, debemos entender que esto se realiza por la salud de todos. Ya en cada familia, le puedo casi asegurar, se ha visto un caso de Covid. Aunque se asegura que en restaurantes, bares y otros espacios no son fuentes de contagio, se nota que en los jóvenes es el aumento de casos. ¿Y dónde se reúnen? ¿Es lógico, no?

Creo que es el momento de 'agarrar el rollo', de aguantar. De, nuevamente relajarnos 15 días y después, cuando las cosas mejoren, todos podamos disfrutar de todo. Nomás voltié a ver a Jalisco, Aguascalientes y demás estados. Fueron más rudos y allá, apechugaron. No son ocurrencias y celebros que hagan esto, de verdad. Justo y necesario.

#Presupuesto Austero

A pesar de que se presumía que este 2021 sería uno de los más austeros de mucho tiempo, al parecer el estado no tendrá taaaantos recortes como lo pensado y es que ayer, el secretario de Finanzas, JORGY MIRANDA ya explicó que, se ejercerán 30 mil 226 millones; de los cuales, se esperan 2 mil 428 MDP de pura recaudación estatal, si todo va bien.

El planteamiento del último año del góber ALEX TELLO, obvi, se ejercerán 20 mil 801 millones de pesos, de los cuales, 15 mil 825 corresponden a las dependencias y entes centralizados; 579 millones de pesos a organismos públicos descentralizados y 4 mil 397 millones de pesos a organismos descentralizado, eso si los diputados lo permiten.

#SaludMás Beneficiado

Cabe mencionar que el presupuesto que más beneficios tiene, por obvias razones es el de Salud, que tiene 3 mil 295 millones de pesos, mientras que Educación con 10 mil 511 millones de pesos, Seguridad Pública con 1 mil 252 millones de pesos y la Fiscalía alcanzará los 712 millones de pesos. Ojalá alcance.

Eso sí, la administración cerrará sin contraer deuda pública; sin contar con caprichos externos y, se espera, que con finanzas sanas, como lo ha demostrado JORGY MIRANDA a lo largo de las gestiones que ha tenido. Sin duda no será un mal año para Zacatecas, sino al parecer, todo lo contrario.

#Premiación

Resultase ser, que JULITO CÉSAR CHÁVEZ será galardonado con el Premio Nacional a la Mejor Gestión Integral 2020, qu'es entregado nada más y nada menos que por Federación Nacional de Municipios de México (FENAMM) y la Conferencia Nacional de Municipios de México (CONAMM), organismos reconocidos en el país y un galardón que tiene un gran peso.

Entre las acciones que lo hicieron merecedor de este reconocimiento, es que tiene a la vanguardia y en bien ordenado el municipio. Ha sabido aumentar las recaudaciones y cuenta con un sistema de alumbrado público de primera calidad. Cosas que no se ven en todos los ayuntamientos. Un merecido reconocimiento por hacer sus encomiendas comprometido y no sólo por figurar.

¡Hasta mañana!



Estado32
.com.mx